

ÉDITORIAL

Pour ce premier éditorial, je salue chaleureusement les lectrices et les lecteurs du COSM-Info. Depuis le 1er mars, j'ai l'honneur de conduire le service et d'assumer le rôle de délégué aux étranger·ères du canton de Neuchâtel. Ce n'est pas une mince charge et je mesure l'ampleur et l'importance des missions actuelles et des travaux à venir!

Le nouveau programme cantonal d'intégration (PIC3), le dispositif Ukraine, la feuille de route pour une administration égalitaire s'ajoutent notamment aux tâches essentielles de ce service, consacrées à la cohésion de notre communauté.

Durant ces premières journées d'activité, je suis heureux de découvrir des spécialistes engagé·es et doté·es d'un solide sens du bien public. Les compétences de l'équipe permettent au canton de compter sur des expert·es performant·es dans les domaines de l'intégration, l'inclusion, la promotion de la diversité et la prévention des discriminations. Après cette première période de mise en train, je me réjouis de construire l'avenir d'une collaboration solide avec les collectivités, les partenaires et l'administration cantonale, tournée vers l'accès à l'égale dignité, l'intégration et la lutte contre les discriminations dans l'ensemble des domaines de l'action publique.

Grégory Jaquet, chef de service et délégué aux étranger·ères

28ÈME ÉDITION DE LA SEMAINE CANTONALE D'ACTIONS CONTRE LE RACISME (SACR)

Afra Kane, marraine de la SACR

Du 18 mars au 5 avril 2023, la Semaine neuchâteloise d'actions contre le racisme (SACR) propose, sous le parrainage de l'auteure, compositrice et interprète Afra Kane, lauréate du Montreux Jazz Talent Award 2019, une riche programmation qui questionne la politique d'intégration interculturelle de notre canton, une politique pionnière en Suisse et classée, depuis 2008, numéro 1 des Cités interculturelles du Conseil de l'Europe.

Organisée par le Forum tous différents-tous égaux (FTDTE) et le service de la cohésion multiculturelle (COSM), en partenariat avec plus d'une soixantaine d'associations et d'institutions, la Semaine neuchâteloise d'actions contre le racisme proposera sur l'ensemble du canton une riche programmation qui questionnera la politique d'intégration interculturelle du canton, sous l'angle des enjeux et défis liés à la diversité d'une population de plus en plus plurielle et aux exigences d'une égalité effective.



Ouverture officielle le 18 mars 2023

L'ouverture officielle aura lieu le samedi 18 mars, à 17h15, au Musée international d'horlogerie, à La Chaux-de-Fonds, en présence d'Afra Kane, marraine de l'édition, Théo Bregnard, conseiller communal de la Ville de La Chaux-de-Fonds, Florence Nater, conseillère d'État, et Martine Brunschwig Graf, présidente de la Commission fédérale contre le racisme.

Un apéritif dînatoire sera offert par les collectivités africaines suivi d'une visite commentée de l'exposition « Les enfants du placard » du Musée d'histoire, présentée successivement

par Claudio Micheloni, ancien sénateur de la diaspora, Martine Brunschwig Graf et Jean Studer, ancien conseiller d'État.

La population, les médias, les partenaires du Forum tous différents-tous égaux ainsi que les associations et institutions culturelles sont cordialement invités à cette soirée.

La SACR neuchâteloise s'inscrit dans un mouvement romand et international qui commémore, chaque 21 mars (Journée internationale pour l'élimination de la discrimination raciale), la tragédie survenue en 1960, lorsque la police sud-africaine abattait soixante-neuf manifestant-e-s qui protestaient contre l'une des lois de l'apartheid.

Programme

Interview de Afra Kane

ESPACE AU PÉRISTYLE POUR LA SACR

"Apprendre ensemble" - Regards croisés au travers de mots, broderies, dessins et photographies

Du 8 au 22 mars 2023, venez découvrir l'exposition et participer aux activités proposées par ESPACE au Péristyle de l'Hôtel de Ville pour la 28ème édition de la semaine neuchâteloise d'actions contre le racisme. L'exposition est constituée d'oeuvres artistiques réalisées par les apprenant·e·s d'ESPACE pendant les cours de "Français autrement". Accompagnée d'instants capturés lors d'autres cours, de réflexions sur la Suisse et de reproductions du Réceptaire du Jardin botanique.

Le vernissage a lieu **le vendredi 10 mars à 18 heures** au Péristyle de l'Hôtel de Ville, rue de l'Hôtel-de-Ville 2 à Neuchâtel.

Discours officiels de : M. Blaise Mulhauser, directeur du Jardin botanique, M. Thomas Facchinetti, conseiller communal en charge du dicastère de la culture, intégration et cohésion sociale et de Mme Florence Nater, conseillère d'État en charge de l'emploi et de la cohésion sociale.

Programme

5ÈME ÉDITION DU PRINTEMPS CULTUREL

Après des éditions consacrées à l'Iran, Sarajevo, le Grand Nord et le Sahel, le Printemps culturel vous propose de découvrir la richesse et la diversité infinies des Amériques noires, dont les populations portent encore le poids de la domination et du passé. Plus de quarante événements portés par une trentaine d'acteurs·rices culturels·les majeurs·es de tout le canton se dérouleront à Neuchâtel, à La Chaux-de-Fonds, au Locle, au Val-de-Travers et dans le Val-de-Ruz.

Le Printemps culturel, manifestation biennale, est un événement majeur, grâce à la participation et à l'interaction entre les institutions et les acteurs-rices culturels-les de l'ensemble du canton.

Du Brésil aux confins du Canada et des rivages de Cuba aux Etats-Unis, c'est une traversée par-delà l'océan Atlantique que la 5ème édition du Printemps culturel propose : un voyage à la rencontre des populations issues de la grande migration forcée de l'esclavage, arrachées au continent africain pour prendre racine dans l'immensité des Amériques, donnant naissance à des formes de cultures et d'expressions inédites.

A travers des conférences, des débats, des rencontres, des expositions, des films, de la musique ou du théâtre, cette nouvelle édition souhaite présenter des approches multiples pour tous les publics, afin de mieux célébrer ensemble la richesse culturelle de notre monde infiniment divers.

La soirée d'ouverture du Printemps culturel autour de la thématique des Amériques noires aura lieu le mercredi 22 mars 2023 à 18h00 au Musée d'art et d'histoire de Neuchâtel. Entrée libre.

Ouverture

Discours officiels de Monsieur Thomas Facchinetti, conseiller communal de la Ville de Neuchâtel, et Monsieur Alain Ribaux, conseiller d'Etat de la République et canton de Neuchâtel.

Conférence — Entretien

Patrick Chamoiseau, écrivain originaire de La Martinique est auteur de romans, de contes et d'essais. Le prix Goncourt lui est décerné en 1992 pour son roman «Texaco».

Dans un échange avec Loris Petris autour de ses derniers romans, notamment «Le Vent du nord dans les fougères glacées» et «Baudelaire Jazz» (2022), Patrick Chamoiseau évoquera

la manière dont la création et l'art — de la danse à la musique en passant par l'art du conteur — offrent un espace unique qui émancipe des multiples esclavages.

Concert acoustique

Licia Chery est de celles qu'on n'oublie pas. Pluridisciplinaire, elle oscille entre la musique, l'écriture, l'animation télévisuelle et la mise en scène. Touche-à-tout, elle aime se lancer de nouveaux défis tout en gardant une ligne directrice, celle d'oeuvrer pour les causes auxquelles elle croit. C'est donc tout naturellement qu'elle a accepté de prêter sa voix pour le Printemps culturel sur les Amériques noires.

Programme

Plus d'informations

ENQUÊTE SUR LE VIVRE ENSEMBLE EN SUISSE

Une personne sur trois en Suisse a vécu une expérience de discrimination ou de violence

Un tiers de la population résidante permanente en Suisse déclare avoir été victime de discrimination ou de violence, le plus souvent pour des motifs racistes. Par ailleurs, la majorité de la population considère le racisme comme un problème important. C'est ce qui ressort de la dernière enquête sur le vivre ensemble en Suisse, réalisée tous les deux ans par l'Office fédéral de la statistique sur mandat du Service de lutte contre le racisme et du Secrétariat d'État aux migrations.

Près d'une personne sur trois en Suisse déclare avoir été victime de discrimination ou de violence. Par rapport aux années précédentes, ce chiffre s'est stabilisé à un niveau élevé. Dans la majorité des cas de discrimination, les victimes invoquent des motifs ethno-raciaux, principalement la nationalité (50 %), mais aussi la couleur de peau, signes corporels (19 %), la religion (17 %) ou l'origine ethnique (15 %). Les personnes issues de la migration sont plus touchées que la moyenne, puisque le taux monte à 40 % dans cette partie de la population. Les valeurs chez les 15 à 24 ans sont frappantes : plus de 50 % des jeunes de cette classe d'âge déclarent avoir été victimes de discrimination ou de violence. Par rapport à 2020, ce taux a augmenté de six points de pourcentage (de 48 % en 2020 à 54 % en 2022). Les résultats 2022 de l'enquête sur le vivre ensemble en Suisse confirment les tendances observées par le passé : les chiffres relatifs au racisme et à la xénophobie sont stables et

les attitudes négatives envers les groupes et les minorités continuent de diminuer légèrement. Quant aux stéréotypes négatifs, notamment à l'égard des personnes musulmanes et juives, ils restent très répandus.

La majorité de la population résidente en Suisse (60 %) s'accorde à dire que le racisme est un problème important dans notre pays. La part de la population qui estime que les mesures de lutte contre le racisme sont insuffisantes tend à augmenter légèrement depuis 2018 (2018 : 31 %, 2020 : 32 %, 2022 : 34 %). Elle atteint même 47 % chez les 15 à 24 ans en 2022.

CERTIFICATION PROFESSIONNELLE POUR ADULTES – ACCES CFC/AFP

Vous avez de l'expérience professionnelle dans un domaine mais n'avez pas suivi d'apprentissage et vous aimeriez valider vos compétences pour obtenir un CFC ou une AFP? Les adultes n'ayant pas suivi une formation professionnelle initiale ou ne possédant pas les titres attestant de leurs compétences, peuvent obtenir un certificat fédéral de capacité (CFC) ou une attestation fédérale de formation professionnelle (AFP) dans toutes les professions par la Certification professionnelle des adultes (Art. 32 OFPr / examen et validation des acquis - VAE). Cela concerne les personnes au bénéfice d'au minimum 5 ans d'expérience professionnelle, dont une partie dans l'activité visée.

L'Office cantonal de l'orientation scolaire et professionnelle (OCOSP) est le portail d'entrée pour répondre aux questions à ce sujet et entreprendre des démarches avec les personnes pour leur permettre d'acquérir un CFC ou une AFP.

Obtenir un CFC ou une AFP par examens (selon l'art. 32 OFPr)

Comment ? La préparation aux examens peut se faire individuellement ou par le suivi de cours professionnels au Centre professionnel neuchâtelois, en cours du soir pour adultes ou dans les cours destinés aux apprenti-e-s réguliers.

 Obtenir un CFC par la validation des acquis de l'expérience (VAE) (possible pour certaines professions uniquement) **Comment ?** Cette procédure repose sur un dossier de validation dans lequel il s'agit de prouver, par un dossier écrit, posséder les compétences en lien avec la profession visée. Les conseiller-ère-s de l'OCOSP offrent un accompagnement à la rédaction de ce dossier.

Certaines personnes allophones ont besoin de cours de mise à niveau en français. Pour les personnes en emploi, l'évaluation des trois compétences de base (français, numératie et technologies de l'information et de la communication (TIC)) est gratuite auprès du CPNE (www.ne.ch/competencesdebase). Selon les lacunes identifiées, un projet de formation visant l'acquisition des compétences manquantes sera proposé à la personne. Les candidates qui bénéficient de subsides à l'assurance-maladie, ou engagés dans une procédure de qualification pourront se former gratuitement. Les autres personnes bénéficieront d'une formation fortement subventionnée pour un coût de CHF 50.- par mois.

L'adresse email suivante est à votre disposition pour les questions sur le dispositif de la certification professionnelle: sfpo.cpa@ne.ch.

PROJET ACCUEIL CAFÉ MIGRANT

Sur le territoire de la Ville de Neuchâtel et de ses environs vivent de nombreuses personnes migrantes. Ces personnes recherchent de l'amitié, des rencontres avec des habitants, elles cherchent à avoir des nouvelles de leurs proches, elles cherchent à comprendre comment fonctionne notre pays pour s'intégrer peu à peu, elles souhaitent apprendre notre langue, elles cherchent du travail.

Consciente de cela la Paroisse de Neuchâtel souhaite leur proposer un lieu d'accueil chaleureux ouvert le jeudi après-midi de 14h à 17h. Chacun-e sera attendu.e et bienvenu.e pour :

- partager un moment convivial autour d'un goûter ;
- obtenir un appui en français et d'exercer le français dans la conversation ;
- bénéficier d'une aide aux devoirs ;
- avoir un appui pour le courrier administratif (comprendre et écrire) ;
- faire des jeux de société.

Coordonnées :

Centre paroissial aux Valangines

Avenue	des	Alpes	18	_	2000	Neuchâtel
032		725		68		20

paroisse.ne@eren.ch

Plus d'informations

AGENDA

Samedi 11 mars 2023 à 14h - SPECTACLE DES ENFANTS DANS LE CADRE DE LA SACR

Trois courts spectacles – autant d'univers pour s'interroger sur notre Constitution, dont nous fêtons cette année les 175 ans. Des regards à hauteur d'enfants sur nos valeurs et sur le chemin qu'il nous reste à parcourir pour incarner les idéaux de justice et d'égalité. Où en est-on de notre rapport à l'autre et au monde ? Entre fantastique et réalisme, les spectacles nous plongent dans les défis de la vie collective.

Organisé par la Roulotte des mots, ce spectacle aura lieu le samedi 11 mars à 14h au Péristyle de l'Hôtel de Ville à Neuchâtel et le dimanche 2 avril à 17h à la Case à Chocs. Entrée libre.

Flyer

Samedi 11 mars 2023 dès 12h00 - PORTES OUVERTES DE BEL HORIZON

L'Association Bel Horizon – Mieux vivre ensemble a complètement réaménagé ses locaux depuis le début de cette année. C'est pour cette raison qu'une journée « Portes Ouvertes » se tiendra le samedi 11 mars dès 11h00.

Vous pourrez y déguster une soupe marocaine « La Harira » dès 12h00 ainsi que des pâtisseries et des boissons à prix libres.

Flyer

Vendredi 31 mars 2023 à 19h30 - PRINTEMPS DE LA POÉSIE

Le Printemps de la poésie vous présente un récital « *Liberté, elles chantent ton nom* » à la découverte de poétesses iraniennes et afghanes avec la pianiste Layla Ramezan et l'écrivaine et chercheuse Leili Anvar qui se tiendra le vendredi 31 mars 2023 à 19h30 au Temple du Locle.

Cet événement phare du Printemps de la poésie est réalisé en partenariat avec le Temple du Locle, le Club 44 et le musée des Beaux-Arts du Locle (MBAL).

Plus d'informations

Mardi 9 mai 2023, 8h30-17h00 - FORMATION EN DROIT DES ETRANGERS DU CSP

Le domaine du droit des étrangers est complexe et souvent méconnu du grand public. Des questions fréquentes interpellent les différent·e·s intervenant·e·s ainsi que les personnes concernées. Une nouvelle journée de formation en matière de droit des étrangers sera dispensée le mardi 9 mai 2023 par le Centre social protestant. Elle se déroulera de 8h30 à 17h00 environ dans la salle de l'Union Commerciale, rue du Coq-d'Inde 24, à Neuchâtel.

Le cadre général et la réglementation légale, en particulier de la Loi fédérale sur les étrangers et l'intégration (LEI) et de l'accord sur la libre circulation des personnes (ALCP), seront des sujets abordés à cette occasion.

La finance d'inscription est de CHF 200.00/professionnel·le et de CHF 80.00/étudiant·e·/bénévole du domaine du droit des étrangers/AVS/AI (repas de midi non compris). En cas d'absence, la finance d'inscription ne pourra pas être remboursée. Le formulaire d'inscription est à transmettre à l'adresse suivante : csp.neuchatel@ne.ch, d'ici au 17 mars 2023. Le nombre de place étant limité.

Public cible : tout public intéressé et/ou en contact avec des personnes confrontées à des problématiques relevant du droit des étrangers.

Plus d'informations

Lundi 26 juin 2023, 9h00 – 16h30 - COLLOQUE DE LA COMMISSION FÉDÉRALE CONTRE LE RACISME « LES JEUNES FACE AU RACISME »

La Commission fédérale contre le racisme (CFR) a le plaisir de vous annoncer son prochain colloque sur le thème des jeunes face au racisme. L'événement public se tiendra le lundi 26 juin 2023 au Stade du Wankdorf, à Berne.

Le colloque de la CFR va examiner le racisme dans trois domaines de vie qui influencent considérablement le quotidien des moins de 18 ans : l'environnement scolaire, le monde numérique, le sport et les loisirs. L'objectif de cette journée est à la fois de mieux comprendre comment les enfants et les adolescents perçoivent le racisme, mais aussi d'examiner le rôle des institutions dans la prévention et la lutte contre le racisme dans ces trois domaines de vie. Ce colloque sera l'occasion de faire un état des lieux de la situation actuelle, de souligner les efforts existants et d'évaluer ce qu'il reste à faire.

Le colloque se déroulera en français et allemand, avec interprétation simultanée. Le programme détaillé sera disponible dans les prochaines semaines sur le site Internet de la CFR. L'inscription en ligne sera ouverte à la même date.

MERCREDIS APRÈS-MIDIS LOISIRS DE LA CROIX-ROUGE

Activités gratuites pour les enfants du canton de 6 à 12 ans

Les Mercredis après-midis loisirs, organisés par la Croix-Rouge neuchâteloise, permettent à des enfants de 6 à 12 ans de participer à des activités de nature socioculturelles (musée et cinéma), sportives (basket et rugby), créatives (bricolage et jeux), ou même socioéducatives (sensibilisation à l'environnement et aux premiers secours).

Animés par un responsable et des bénévoles, les Mercredis après-midis loisirs ont lieu de 14h00 à 18h00. Un goûter est offert aux enfants.

Les intervenants sont un animateur et des bénévoles de tout horizon socioprofessionnels. L'envie de partager des moments avec les enfants et de leur faire découvrir de nouvelles activités de loisirs est à la base de leur engagement.

Ces activités sont proposées à :

Neuchâtel : Avenue du Premier-Mars 2a

La Chaux-de-Fonds : Rue de la Paix 71

Le Locle : Rue Marie-Anne Calame 5

• Fleurier : Rue du Patinage 1

Inscription en ligne



Service de la cohésion multiculturelle

Place de la Gare 6

2300 La Chaux-de-Fonds

T. 032 889 74 42

cosm@ne.ch

Mettre à jour vos préférences ou se désinscrire